Question:

« Comment comprenez-vous le don de l'Esprit Saint, quand les apôtres, « remplis du Saint-Esprit, se mirent à parler en d'autres langues, selon que l'Esprit leur donnait de s'exprimer". Et quel est le lien de ce don avec les langues de feu, qui se posèrent sur chacun d'eux ? »

Réponse:

C'est bien difficile d'expliquer cette scène du jour de la Pentecôte à Jérusalem où les Onze apôtres viennent de tirer au sort pour remplacer Judas. Le collège des apôtres est de nouveau complet pour le jour de shavouot, la fête des semaines, où l'on célébrait la mémoire du don de la Torah à Moïse sur le mont Sinaï.

Ce don de la Torah est le jour de naissance du Peuple d'Israël, car il n'y a de peuple qu'avec une loi et un donateur de la loi. Aussi le peuple d'Israël reçoit sa loi de Dieu même et devient ainsi son royaume. A la différence des Nations qui se donnent leur propre loi, au nom d'un roi, d'un empereur ou maintenant d'une caste dominante (la "majorité" plus ou moins fabriquée par les puissants). Evidemment, Israël sera infidèle tout au long de son histoire, en voulant un roi comme les nations etc....Mais ce peuple portait la prophétie dont on voit la réalisation en ce jour de Pentecôte.

En effet, ce n'est pas simplement la mémoire du don de la Torah mais l'institution du Peuple de Dieu, non plus selon la figure prophétique du peuple d'Israël, mais selon sa réalisation à travers toutes les nations. C'est pourquoi le signe est donné d'un langage que chacun entend dans sa langue ; dans toutes les langues du monde connu présent, portées précisément par les juifs pieux assemblés pour Pentecôte. "Ils se mirent à parler en d'autres langues, selon ce que l'Esprit leur donnait de prononcer".

Il s'agit des signes donnés à comprendre (c'est à dire un langage) que le donateur de la Torah était le Saint Esprit et que cet enseignement divin devait maintenant atteindre toutes les nations, en composant un nouveau peuple dont les douze apôtres figuraient l'essence même des douze tribus d'Israël. La chose va être extrêmement difficile à comprendre et à mettre en œuvre, c'est tout le sens des Actes des apôtres et la grande mission de Shaoul /Paul. Comment ces douze hommes vont-ils pouvoir faire une telle révélation ? En comprenant de l'intérieur la Torah. C'est ce que Pierre commence à faire en citant le prophète Joël : " Et il adviendra dans les derniers jours dit Dieu, que je répandrai de mon Esprit sur toute chair...". Et le signe que cela vient de se réaliser est précisément ce qu'ils ont expérimenté dans la maison où ils étaient réunis :" un bruit du ciel comme un violent coup de vent qui remplit toute la maison où ils étaient assis et des langues de feu qui se partageaient en se posant sur chacun d'eux".

Alors les apôtres ne parlent plus de leur propre fonds "mais selon ce que l'Esprit leur donnait de prononcer". Cela rappelle ce que Jésus disait très souvent de lui-même à savoir qu'il ne parlait pas à partir de lui-même mais à partir de ce qu'il entendait du Père. Les langues de feu viennent se poser sur la tête des apôtres à partir d'une seule flamme, c'est la même en chacun, se divisant en autant de langues. Figure de la véritable unité de l'Église : l'unité de l'Esprit qui illumine toutes les intelligences dans la diversité de leurs expressions humaines. Il ne s'agit pas de parler une seule langue comme à Babel avant sa destruction ! (Là il faudrait revoir ce récit dans la Genèse).

Pourquoi l'Esprit se manifeste-t-il par un violent coup de vent ? Parce que le vent est la figure symbolique de l'Esprit, comme l'explique Jésus. (en hébreu esprit et vent se disent par le même mot ruah) Dieu utilise les choses comme signes pour donner sa révélation. Aussi faut-il bien comprendre ce que symbolisent le vent, le feu, la flamme etc...

La surprise et la stupéfaction furent immenses ; comme le sera notre compréhension de ces mystères, si nous recevons le sens de ces événements !